



EINE INITIATIVE DER
**KINDERTURNSTIFTUNG
BADEN-WÜRTTEMBERG**

DER MOTORIK-TEST FÜR KINDER

ELTERNINFORMATION

LIEBE ELTERN, LIEBE VERANTWORTLICHE!

Die Kita, Grundschule oder der Verein, in dem Ihr Kind betreut wird, hat sich entschlossen, die Turnbeutelbande, eine Initiative der Kinderturnstiftung Baden-Württemberg, durchzuführen. Hinter der Turnbeutelbande verbirgt sich ein Motorik-Test für Kinder mit dem die körperliche Leistungsfähigkeit von Kinder im Alter zwischen 3-10 Jahren festgestellt wird. Was Sie sicherlich interessiert: Was ist das für ein Test und wie geht man dabei vor? Was hat Ihr Kind davon und was geschieht mit den Daten bzw. Ergebnissen?

WAS IST DAS FÜR EIN TEST?

Im Rahmen der Turnbeutelbande wird der nach wissenschaftlichen Kriterien entwickelte Motorik-Test KITT+ 3-10 verwendet. Dieser wurde von Prof. Dr. Klaus Bös (KIT, Karlsruher Institut für Technologie) im Auftrag der Kinderturnstiftung Baden-Württemberg auf Basis des Deutschen Motorik Tests 6-18 (DMT 6-18) entwickelt und erfasst die körperliche Leistungsfähigkeit bzw. Fitness von 3- bis 10-jährigen Kindern. Dieser Test genügt zum einen im hohen Maße den wissenschaftlichen Ansprüchen an einen motorischen Test, zum anderen trifft er auf eine hohe bundesweite Akzeptanz in Wissenschaft und Praxis.

WIE GEHT MAN DABEI VOR?

Der Test stellt keine gesonderte Bewertung Ihres Kindes dar, sondern findet im ganz normalen Alltag der Kita, Schule oder im Verein unter der Leitung und Aufsicht der pädagogischen Fachkraft, des Lehrers oder Übungsleiters statt. Dabei werden mit den Kindern entsprechend deren Alters 4 bzw. 8 einfache Bewegungsaufgaben durchgeführt, die die Bereiche Ausdauer, Kraft, Beweglichkeit, Schnelligkeit und Koordination betreffen. Diese können an einem Tag oder über mehrere Wochen absolviert werden.

WAS HAT MEIN KIND DAVON?

Da bereits viele Kinder den Test gemacht haben, liegen ihm sehr gute Vergleichswerte zugrunde. Die Ergebnisse in den beschriebenen grundlegenden Fitness-Fähigkeiten ermöglichen es der pädagogischen Fachkraft, dem Lehrer oder Übungsleiter, einfach und schnell zu sehen, wo Stärken und Schwächen der Kinder liegen: Wo steht das Kind genau? In welchen Bereichen ist es schon gut, wo ist es sehr gut, wo ist noch Luft nach oben? Dadurch werden die Verantwortlichen dabei unterstützt, gemäß deren Auftrags und Verantwortung, die Entwicklung Ihres Kindes fachgerecht einschätzen zu können, zu dokumentieren und vor allem: gezielt zu fördern. Zu den Rückmeldungsmöglichkeiten gehört ein differenziertes Fitness-Profil für jedes einzelne Kind sowie für komplette Gruppen. Dies ermöglicht einen gezielten individuellen Aufbau von Einzel- und Gruppenförderung. Die Kinder erhalten eine Urkunde.

WIE FUNKTIONIERT DIE AUSWERTUNG? WER BEKOMMT DIE DATEN MEINES KINDES IN DIE HAND?

Die pädagogische Fachkraft, der Lehrer oder Übungsleiter, denen Sie die Förderung Ihres Kindes anvertrauen, stehen von vornherein in einer besonderen Sorgfaltspflicht. Deshalb werden pädagogische Fachkräfte, Lehrkräfte oder Übungsleiter auch die Ergebnisse des Tests höchst vertraulich behandeln, und dafür sorgen, dass die Ergebnisblätter der Kinder sowie die „Protokollbögen“ bei der Testung selbst sicher und unzugänglich für Dritte aufbewahrt werden. Über diesen ohnehin sehr hohen Datenschutz-Standard aus der EU-Datenschutzgrundverordnung hinaus, die für jede Kita, jede Schule und jeden Verein gilt, stellt die Kinderturnstiftung Baden-Württemberg noch einmal zusätzliche Anforderungen an den Datenschutz: Zur Auswertung der Ergebnisse erfolgt die Eingabe der Daten auf einer sicherheitszertifizierten Plattform mit der höchsten Sicherheitsstufe – genau wie z.B. beim Online-Banking. Jede pädagogische Fachkraft, jede Lehrkraft oder Übungsleiter, der den Test durchführt und eine Auswertung vornehmen möchte, stimmt den Datenschutzrichtlinien der Stiftung zu. Eine Muster-Vorlage kann unter www.turnbeutelbande.de eingesehen werden. Daraufhin erhält allein diese Person einen individuellen Zugang zur Auswertungsplattform.

Einen Zugangscode erhalten ausschließlich die folgenden Personengruppen:

- Pädagogische Fachkräfte, Lehrkräfte oder Übungsleiter
- Autorisierte Personen, die den Test beispielsweise im Auftrag der Wissenschaft selbst durchführen.

Die einzige und zentrale Administration liegt bei der Kinderturnstiftung Baden-Württemberg.

WAS PASSIERT MIT DEN DATEN?

Die eingegebenen Daten der Kinder auf der Auswertungsplattform werden anonymisiert. Das heißt, dass der Datensatz weder Namen noch Geburtsdaten Ihres Kindes enthält, sodass keinerlei Rückschluss auf Ihr Kind gezogen werden kann. Die personenbezogenen Daten können nur von den jeweiligen pädagogischen Fachkräften, der Lehrkraft oder dem Übungsleiter eingesehen werden und für Ihre pädagogische Arbeit genutzt werden.

Die Anonymisierung der Daten ermöglicht es jedoch der Kinderturnstiftung Baden-Württemberg in Zusammenarbeit mit Prof. Dr. Klaus Bös aktuelle Ergebnisse zur körperlichen Leistungsfähigkeit von Kindern im Alter zwischen 4 und 10 Jahren in Form eines Barometers zu veröffentlichen und das Thema in die Öffentlichkeit zu tragen.

Die Kinderturnstiftung Baden-Württemberg verpflichtet sich gegenüber Ihnen, Ihren Kindern und den Anwendern des Tests zur Einhaltung der gesetzlichen Bestimmungen.

EINE INITIATIVE DER FÖRDERER



PARTNER

Badischer Turner-Bund e.V.
Foss – Forschungszentrum für den Schulsport und den Sport von Kindern und Jugendlichen
Schwäbischer Turnerbund e.V.

& Prof. Dr. Klaus Bös, Karlsruher Institut für Technologie (KIT)

WWW.TURNBEUTELBANDE.DE